
Stadt Lingen (Ems) Nr. 9
Ortsrat Brögbern

Niederschrift

über die öffentliche Sitzung des Ortsrates Brögbern
vom 16. Oktober 2002

Anwesend sind

Ortsbürgermeister:
Martin  Körbe

stellv. Ortsbürgermeister:
Hans-Joachim  Döbler

Mitglieder (stimmberechtigt):
Gregor  Dust
Thomas  Enderling
Martin  Reker
Karl-Heinz  Schipper    (ab 16:00 Uhr)
Gregor  Sperver
Wolfgang  Talle
Alois  Thien
Hermann-Otto  Wiegmann

Mitglieder (nichtstimmberechtigt):
Kornelia  Kölker
Bernhard  Teschke

Es fehlten (Mitglieder):
Ludger  Ströer

Verwaltung:
Johannes  Küthe
Klaus  Smit

Beginn: 16:30 Uhr
Ende:  18:20 Uhr
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Tagesordnung

TOP Betreff

1. Begrüßung und Feststellung
a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung
b) der Beschlussfähigkeit
c) der Tagesordnung

2. Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ortsrates
Brögbern vom 22.08.2002

3. Bericht der Verwaltung

3. 1 Beleuchtungsprogramm

3. 2 Neuaufstellung des Flächennutzungsplanes
hier: I. Auslegungsbeschluss

3. 3 Ausbau von Erschließungsstraßen im Baugebiet Reisigweg

3. 4 Straßenneubauprogramm (Straße "Im Holz")

3. 5 Erschließungsstraße im Gewerbegebiet "Südlich der Lenzstraße"

3. 6 Hochbaumaßnahmen auf dem Gelände des Sportvereines SV Voran
Brögbern e. V.

4. Flächennutzungsplan - Änderung Nr. 70
Bereich südlich der Lenzstraße - Ortsteil Brögbern
Bebauungsplan Nr. 14 - Ortsteil Brögbern
mit baugestalterischen Festsetzungen
Baugebiet: "Südlich der Lenzstraße"
hier: Auslegungsbeschluss (2. Durchgang)

5. Gewährung von Zuschüssen
a) Musikverein Lustige Musikanten Brögbern e.V. für den Ankauf von Mu-
sikinstrumenten
b) Ev.-luth. Christuskirchengemeinde für die Anschaffung von Musikin-
strumenten (im Rahmen der Kinder- und Jugendarbeit)
5 c) Gewährung eines Zuschusses an den SV Voran Brögbern e. V. für
die Jugendarbeit im Jahre 2002
5 d) Gewährung eines Zuschusses an den kath. Kindergarten St. Marien
für die Durchführung des Martinsumzuges 2002

6. Anfragen und Anregungen

6. 1 Anpflanzungen

6. 2 Anpflanzungen "Im Holz"
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6. 3 Parkende PKW

6. 4 Windenergieanlagen

6. 5 Beleuchtungsmaßnahmen

6. 6 Lichtraumprofile

6. 7 Radweg entlang der Straße "Am Kindergarten"

6. 8 Buswartehäuschen

6. 9 Volkstrauertag

6. 10 Containerstandort Dollhoffstraße

6. 11 Straßenbezeichnungen

7. Einwohnerfragestunde

7. 1 Baugebiet

7. 2 Bepflanzungsplan

7. 3 Grundstücksvergabe



4

TOP 1 Begrüßung und Feststellung
a) der Ordnungsmäßigkeit der Ladung
b) der Beschlussfähigkeit
c) der Tagesordnung

Ortsbürgermeister Martin Körbe eröffnete um 16:30 Uhr in der Ortsverwaltung
Brögbern, Duisenburger Straße, die Sitzung des Ortsrates und begrüßte die Anwe-
senden. Ferner stellte er die Richtigkeit der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit
fest.

Einvernehmlich wurde die Tagesordnung um die Punkte:

5 c) Gewährung eines Zuschusses an den SV Voran Brögbern e. V. für die Ju-
gendarbeit im Jahre 2002

sowie

5 d) Gewährung eines Zuschusses an den kath. Kindergarten St. Marien für die
Durchführung des Martinsumzuges 2002

erweitert.

TOP 2 Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung
des Ortsrates Brögbern vom 22.08.2002

Der Ortsrat genehmigte einstimmig die Niederschrift Nr. 7 über die öffentliche Sitzung
des Ortsrates Brögbern vom 22.08.2002.

TOP 3 Bericht der Verwaltung

Herr Küthe berichtete über die Durchführung bzw. Veranlassung der in der letzten
Ortsratssitzung gefassten Empfehlungen und Beschlüsse.

TOP 3 1 Beleuchtungsprogramm

Herr Küthe berichtete, dass die Beleuchtungsmaßnahmen im Bereich Jasminstraße
sowie der Sandpoolstraße im Planungs- und Bauausschuss bestätigt worden seien.
Herr Teschke ergänzte, dass es sich hierbei um das Beleuchtungsprogramm 2002
handele.

TOP 3 2 Neuaufstellung des Flächennutzungsplanes
hier: I. Auslegungsbeschluss

Ortsbürgermeister Körbe sprach an, dass zwei wichtige Anregungen des Ortsrates
Brögbern in der Beschlussvorlage für den Planungs- und Bauausschuss hinsichtlich
des Konzeptes zur Neuaufstellung des Flächennutzungsplanes keine Berücksichti-
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gung gefunden haben. Zunächst sprach er die Ausweisung von Wohnbauflächen im
Bereich zwischen Lenzstraße und Niedersachsenstraße, westlich des neuen Bauge-
bietes "Südlich der Lenzstraße" bis hin zur Kanaltrasse an. Nach Meinung des Orts-
rates sollte hier eine Wohnbebauung nicht ausgewiesen werden. Die zweite Anre-
gung des Ortsrates, die Fläche zwischen dem Landwirt Tauer und der Straße "Ho-
henberger Weide" (ehemaliger Sportplatz Sperver) entsprechend dem Flächennut-
zungsplan (Stand: 1976) weiterhin als Wohnbaufläche darzustellen, sei seitens der
Verwaltung in der Beschlussvorlage ebenfalls nicht berücksichtigt worden.

Herr Körbe sprach an, dass für den Ortsrat beide Anregungen von großer Bedeutung
seien. Westlich der B213 sollte nach Ansicht des Ortsrates keine weitere Wohnbe-
bauung ausgewiesen werden, der Schwerpunkt der weiteren Entwicklung solle in der
Nähe des möglichen Ortskernes liegen. Ergänzend wies er auf die zahlreichen Lei-
tungstrassen im Bereich zwischen Lenzstraße und Niedersachsenstraße hin, die eine
weitere vernünftige Bewirtschaftung möglicher Wohnbauflächen wesentlich erschwe-
ren. Insbesondere sollten die Interessen des Ortsrates mehr Berücksichtigung finden.
Festzustellen sei allerdings, dass der verwaltungsseitig erstellten Vorlage im Fach-
ausschuss zugestimmt wurde.

Herr Wiegmann ergänzte, dass auch hinsichtlich der gemachten Anregungen zur
weiteren Ausweisung für Waldflächen im Bereich der Lingerfeldstraße mehr Beach-
tung geschenkt werden sollte. Der seitens des Ortsrates gefasste Beschluss hierzu
sollte im Rahmen der Anregungen ebenfalls Berücksichtung finden. Hier sollte der
Ortsrat diesen Beschluss mit unterstützen. Herr Döbler sprach an, dass für die geän-
derte Sichtweise für die Fläche südlich der Lenzstraße keine ausreichende Begrün-
dung zur gemachten Anregung des Ortsrates Brögbern abgegeben worden sei. Herr
Körbe ergänzte, dass im Rahmen der Ausschusssitzung keine ausführliche Möglich-
keit zur Stellungnahme seitens des Ortsrates bzw. der Ratsmitglieder aus dem Orts-
teil Brögbern gegeben war. Herr Döbler stellte anschließend fest, dass bei dem in der
letzten Sitzung gefassten Auslegungsbeschluss festgehalten wurde, dass dieser nur
unter Berücksichtigung der gemachten Anregungen gelte. Den gemachten wichtigen
Anregungen sei nicht nachgekommen worden. Demzufolge sei eine Zustimmung des
Ortsrates nicht gegeben. Ortsbürgermeister Körbe ergänzte, dass im Planungs- und
Bauausschuss eine Diskussion unterbunden wurde. Anschließend sei allerdings im
Rahmen des Beschlusses im Verwaltungsausschuss der Stadt Lingen (Ems) am
24.09.2002 noch eine Änderung eingebracht worden. Demzufolge seien Ände-
rungsmöglichkeiten doch gegeben.

TOP 3 3 Ausbau von Erschließungsstraßen im Baugebiet Reisigweg

Ortsbürgermeister Körbe berichtete über den Verlauf der Anliegerversammlung, die
einvernehmlich durchgeführt werden konnte. Alle gestellten Fragen, insbesondere
auch der bereits seit längerem dort wohnenden Anlieger konnten abschließend zu-
friedenstellend beantwortet werden.

TOP 3 4 Straßenneubauprogramm (Straße "Im Holz")

Verwaltungsseitig werden derzeit vorliegende Ausbauplankonzepte überarbeitet.
Ebenfalls werden Ermittlungen hinsichtlich des Abrechnungsgebietes bzw. möglicher
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Ausbaukosten durchgeführt. Bei Nachfragen können sich Anlieger direkt mit dem
Bauverwaltungs- bzw. Tiefbauamt in Verbindung setzen. Aufgrund der derzeitigen
Haushaltssituation ist allerdings mit einem kurzfristigen Ausbau der Straße "Im Holz"
nicht zu rechnen.

TOP 3 5 Erschließungsstraße im Gewerbegebiet "Südlich der Lenzstra-
ße"

Ortsbürgermeister Körbe berichtete, dass die Namensbezeichnung "Krögers Kamp"
für die Erschließungsstraße im Gewerbegebiet "Südlich der Lenzstraße" in den städ-
tischen Gremien bestätigt worden sei. Ein möglicher Straßenname "Anna-Brauer-
Straße" werde zukünftig an anderer Stelle im Ortsteil Verwendung finden.

TOP 3 6 Hochbaumaßnahmen auf dem Gelände des Sportvereines SV
Voran Brögbern e. V.

Ortsbürgermeister Körbe berichtete über einen Antrag seitens des Sportvereines SV
Voran Brögbern e. V. auf Errichtung eines Anbaues an die vorhandenen Umkleide-
gebäude auf dem Sportgelände. Er erläuterte hierzu die entsprechenden Planunter-
lagen. Auf Nachfrage von Herrn Sperver berichtete Herr Körbe, dass Vertreter aller
betroffenen Sportarten in die Gespräche hinsichtlich dieses Erweiterungsbaues ein-
bezogen worden seien. Auf Frage von Herrn Wiegmann erklärte Herr Körbe, dass
von Gesamtkosten von ca. 140.000 € ausgegangen werde. Hierbei sei die Frage der
möglichen Eigenleistungen noch zu klären.

Nach kurzer weiterer Aussprache unterstützte der Ortsrat einstimmig die Bemühun-
gen des Sportvereines SV Voran Brögbern e. V. zur Realisierung dieser Baumaß-
nahme.

TOP 4 Flächennutzungsplan - Änderung Nr. 70
Bereich südlich der Lenzstraße - Ortsteil Brögbern
Bebauungsplan Nr. 14 - Ortsteil Brögbern
mit baugestalterischen Festsetzungen
Baugebiet: "Südlich der Lenzstraße"
hier: Auslegungsbeschluss (2. Durchgang)

Nach kurzer Einleitung durch Ortsbürgermeister Körbe trug Herr Küthe den Inhalt der
Beschlussvorlage vor. Diese ist dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt. Herr Küthe
wies insbesondere auf die möglichen Förderungen für dieses Gewerbegebiet hin, die
zu einem Wiedereinstieg in das Verfahren geführt haben. Hintergrund sei auch das
große Interesse von möglichen Bewerbern für dieses Gebiet, sodass die zur Verfü-
gung stehenden Flächen möglichst komplett an Gewerbebetriebe vergeben werden
sollten. Auf Frage von Herrn Enderling nach der größt möglichen Zahl von anzusie-
delnen Betrieben berichtete Herr Küthe, dass die Grundstücksflächen für die einzel-
nen Betriebe noch festzulegen seien. Die Vergabe der einzelnen Grundstücke werde
außerdem jeweils im Ortsrat in nichtöffentlicher Sitzung vorgestellt. Herr Wiegmann
betonte, dass durch die geänderte Ausweisung als eingeschränktes Gewerbegebiet
keine weiteren Belastungen für die Nachbarschaft eintreten dürften. Auf weitere Fra-



7

ge von Herrn Sperver erklärte Herr Körbe, dass auf den Grundstücken jeweils eine
Betriebsleiterwohnung errichtet werden könne.

Nach kurzer weiterer Aussprache empfahl der Ortsrat einstimmig den erneuten Aus-
legungsbeschluss für die Änderung Nr. 70 des Flächennutzungsplanes sowie den
Bebauungsplan Nr. 14 "Südlich der Lenzstraße".

TOP 5 Gewährung von Zuschüssen
a) Musikverein Lustige Musikanten Brögbern e.V. für den An-
kauf von Musikinstrumenten
b) Ev.-luth. Christuskirchengemeinde für die Anschaffung von
Musikinstrumenten (im Rahmen der Kinder- und Jugendarbeit)
5 c) Gewährung eines Zuschusses an den SV Voran Brögbern
e. V. für die Jugendarbeit im Jahre 2002
5 d) Gewährung eines Zuschusses an den kath. Kindergarten
St. Marien für die Durchführung des Martinsumzuges 2002

a) Nach Vortrag von Herrn Küthe erfolgte eine eingehende Beratung. U. a.
wies Herr Körbe auf eine mögliche Kürzung der Ortsratsmittel im nächsten
Haushaltsjahr hin. Des Weiteren sprach er die Förderung seitens des
Landkreises Emsland an, die möglicher weise bei Versagen von Zuschüs-
sen entfallen könne. Herr Dust wies auf die zahlreich bewilligten Förderbe-
träge der letzten Jahre hin.

Nach kurzer weiterer Aussprache vertagte der Ortsrat einvernehmlich eine
Entscheidung bis zur nächsten Sitzung des Ortsrates.

b) Nach kurzer Aussprache vertagte der Ortsrat einvernehmlich eine Ent-
scheidung bis zur Klärung einer Förderung durch die beiden anderen be-
troffenen Gemeinden. Die Klärung wird durch Ortsbürgermeister Körbe
vorgenommen.

c) Nach Vortrag durch Ortsbürgermeister Körbe beschloss der Ortsrat ein-
stimmig, dass die zur Verfügung stehenden Haushaltsmittel in Höhe von
1.800 € gewährt werden sollen.

d) Nach Vortrag durch Ortsbürgermeister Körbe beschloss der Ortsrat ein-
stimmig, 50 % der nicht gedeckten Kosten, max. 130 € aus Ortsratsmitteln
zu übernehmen.

TOP 6 Anfragen und Anregungen

TOP 6 1 Anpflanzungen

Das Umweltamt wurde um Überprüfung von öffentlichen Anpflanzungen im Bereich
der Straßen "Am Tankfeld" und "Hirtenweg" gebeten, da diese Anpflanzungen
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mehrfach nicht angewachsen seien. Ein geeigneter Ersatzstandort sollte gesucht
werden.

TOP 6 2 Anpflanzungen "Im Holz"

Herr Wiegmann sprach an, dass in den rückwärtigen Bereichen zahlreicher Grund-
stücke an den Stichwegen der Straße "Im Holz" noch Anpflanzungen vorgenommen
werden sollten. Er bat um kurzfristige Veranlassung.

TOP 6 3 Parkende PKW

Herr Wiegmann sprach an, dass im Bereich des Grenzweges in Höhe der JVA Lin-
gen II mehrere PKW regelmäßig dort parken. Es wurde um Kontaktaufnahme mit der
JVA zur Klärung der Angelegenheit gebeten. In diesem Zusammenhang bat Herr
Talle auch um Klärung hinsichtlich des neu errichteten, eingezäunten Bereiches auf
dem Gelände der JVA.

Anmerkung der Verwaltung:

Nach Mitteilung der JVA Lingen II handelt es sich hierbei um einen Bereich, der für
den Freigang der Insassen errichtet wurde.

TOP 6 4 Windenergieanlagen

Herr Wiegmann erkundigte sich, in wie weit Ortsratsmitglieder im Rahmen des Ver-
fahrens zur Satzungsgenehmigung hinsichtlich der Windenergieanlagen aufgrund
besonderer Eigentumsverhältnisse befangen seien könnten. Herr Küthe und Orts-
bürgermeister Körbe erläuterten, dass dieses bereits Gegenstand einer verwaltungs-
seitigen Prüfung gewesen sei. Außerdem sei im Rahmen des Verfahrens bereits be-
richtet worden, dass ein Mitwirkungsverbot gemäß § 26 NGO (Niedersächsische
Gemeindeordnung) nicht gegeben sei.

TOP 6 5 Beleuchtungsmaßnahmen

Herr Teschke regte an, dass die vom Ortsrat gewünschte Beleuchtungseinrichtung
im Bereich zwischen "Alpenrosenstraße" und "Sandbrinkerheidestraße" spätestens
im Jahre 2003 erledigt werden sollte.

TOP 6 6 Lichtraumprofile

Herr Teschke bat um kurzfristigen Freischnitt der Lichtraumprofile entlang der Straße
"Im Holz". Insbesondere seien zahlreiche Büsche soweit eingewachsen, dass eine
ordnungsgemäße Nutzung des Straßenverlaufes durch Fußgänger / Radfahrer nicht
mehr möglich sei.
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TOP 6 7 Radweg entlang der Straße "Am Kindergarten"

Herr Döbler erkundigte sich nach der notwendigen Verlängerung des Radweges an
der Straße "Am Kindergarten" in Richtung "Azaleenstraße". Er wies hierbei auf be-
stehende Gefahren hin. Eine Realisierung sei dringend erforderlich.

TOP 6 8 Buswartehäuschen

Herr Döbler erkundigte sich noch einmal nach dem notwendigen Versetzen des
Buswartehäuschens von der "Sandbrinkerheidestraße" zur Straße "Am Kindergar-
ten".

TOP 6 9 Volkstrauertag

Ortsbürgermeister Körbe bat um rege Teilnahme an dieser Veranstaltung.

TOP 6 10 Containerstandort Dollhoffstraße

Ortsbürgermeister Körbe berichtete über aktuelle starke Verschmutzungen an der
Containerstation Dollhofstraße. Er bat alle Ortsratsmitglieder um Beobachtung der
Containerstandorte. Bei Beobachtungen sollten Meldungen an ihn bzw. an das Um-
welttelefon der Stadt Lingen (Ems) kurzfristig erfolgen.

TOP 6 11 Straßenbezeichnungen

Ortsbürgermeister Körbe sprach an, in wie weit die Erschließungsstraßen im Bauge-
biet "Feldhuhnweg" ausreichend benannt seien. Es sollte verwaltungsseitig geprüft
werden, ob weitere Straßenbenennungen zur besseren Auffindbarkeit der einzelnen
Gebäude erfolgen sollen.

TOP 7 Einwohnerfragestunde

TOP 7 1 Baugebiet

Auf Frage von Frau Lüddeke erläuterte Herr Körbe die Lage angesprochener Flä-
chen im Rahmen des Flächennutzungsplanentwurfes.

TOP 7 2 Bepflanzungsplan

Herr Jürgens sprach die vorgesehene Bepflanzung für das Gewerbegebiet "Südlich
der Lenzstraße" an. Der Ortsrat stellte fest, dass die Bepflanzung im Rahmen des
Ausbauplanes geklärt werde.
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TOP 7 3 Grundstücksvergabe

Herr Moss erkundigte sich, in wie weit der Ortsrat ein Mitspracherecht bei der Verga-
be der Gewerbegrundstücke für das Gewerbegebiet "Südlich der Lenzstraße" habe.
Er sprach sich dafür aus, insbesondere keine besonders belastenden Betriebe zu-
zulassen. Frau Lüddeke berichtete über Beeinträchtigungen aus einem vorhandenen
Gewerbegebiet vor einigen Monaten.

Der Ortsbürgermeister schloss die Sitzung.

____________________ ____________________
     Ortsbürgermeister                      Protokollführer/in




